## 卑賤の実存

# ――キルケゴールとキュニコス主義

### にじめに

ものである。 本論文は、実存において卑賤(Ringhed)であることを要求する本論文は、実存において卑賤(Ringhed)であることを要求する

者たちに理想を見出したのであった。
』
れたイエス・キリストその人と、彼に付き従い卑賤の実存を生きた するー 教界」を現実化したと称する― て、 ト者であることの条件に卑賤であることを数え入れないことによっ ゴールは当時のデンマーク国教会と対立することになった。キリス れるものなのか。この問いに関する考え方のズレによって、 の実存は、実際、キリスト教を信仰する人間たちにどこまで要求さ 的所有であれ、社会が価値を置くものを持たない卑しく貧しい卑賤 なす思想の一つである。だが、名声や権力を備えた地位であれ経済 の人のあり方を特徴づけるものであり、 は豊かなのだという思想は、キリスト教信仰の対象であるイエスそ 富ませ、無一物のようで、すべてのものを所有しています」という 言葉が聖書にある。この世において価値あるものを持たない者が実 悲しんでいるようで、 教区に住むほぼすべての人々をキリスト者に数え、「キリスト - 国教会を批判する際に、 常に喜び、 キルケゴールは、 キルケゴールにしてみれば、詐称 物乞いのようで、 一般にキリスト教の中核を 新約聖書に書か 多くの人を キルケ

### 須藤 孝也

歴史的文脈のうちに据えることを不可欠とするであろうから、たと H.W. Attridge リスト教史研究に目を転じれば、 え一見するところ「異質」なものと見えたとしても、 して解そうとする傾向があったのかもしれない。いずれにせよ、キ 教思想ないしプロテスタンティズムの歴史において重要な思想家と にかけての内面性の信仰について論じたキルケゴールを、 リスト教理解を提示したキルケゴールよりも、むしろ前期から中期 キリストの倣いをもってキリスト者の要件とする ことを指摘できるかもしれない。あるいはまた、そこには、卑賤 教主義的枠組みをそのまま踏襲し、その中での研究に終始してきた 444, 273)を知らない異教として批判したキルケゴールのキリスト 研究が、キュニコス主義を「神の主権(Guds Majesæt)」(X 4 A まで進められてこなかった。その理由として、従来のキルケゴール ついて考察する研究は、歴史的研究であれ哲学的研究であれ、これ かしそれにもかかわらず、キルケゴールとキュニコス主義の関連に ていたとしても、 すキルケゴールとキュニコス主義との間には、いくつかの曲折を経 てすでに指摘されている。とすれば、原始キリスト教に理想を見出 なりともキュニコス主義の影響を受けていたことは、L. A. Barth 、ケゴール思想とは何であったのかを明らかにすることは、これを では実際、 成立期のキリスト教とはいかなるものであったか。 、F. G. Downing、D. Kruger ら、多くの研究者によっ 両者を連結する通路が見出されるはずである。 キリスト教が、 その成立期に多少 「行き過ぎた」キ キルケゴール キリスト

と同様に、明らかにされ考察されてしかるべきである。とキュニコス主義の関連は、これとソクラテスやストア派との関連

キュニコス主義に関連づけて理解していた。「必要とするものが少 F 留まらず、 言及しない場合であっても、自己への関わりや平等に関する理解な そこでの比較を行うことが可能であるのみならず、キルケゴール ルケゴールは様々な主題に関してキュニコス主義に言及しており、 旨である」(4, 270)。その他にも、アイロニーや神学批判など、キ とんど何も必要としないので神に一番近い、と語ったことと同じ趣 かった異教徒が、神は何も必要としないので浄福であり、 らかになる。それは、この世のことについてしか語ることのできな なくなるにつれて、まさにその人間がどの程度に完全であるかが明 いうのも実情にそぐわない。実際、 顧だにしなかったというのも、また否定的にしか評価しなかったと 象を限定したとしても、キルケゴールがキュニコス主義について一 比較を試みる。 の一つとして注目する卑賤に関し、 キリスト者像の輪郭を明確にすることが目的である。 の実存という主題に絞ってキルケゴール思想とキュニコス主義と 両者が接近する主題は複数存在するが、本論文においては、卑 それを踏まえることによって見えてくる、 仮にキルケゴールのテクストの内部に研究、 両者にある卑賤という形式的共通性を指摘するに 本論文がその思想の最重要ワー キルケゴールは、 キルケゴ 次のように 賢者はほ 考察の が

## 1 卑賤の思想

# (1) 中期までのキルケゴールの卑賤理解

れるようになる主題であるが、しかし細かく見ると、実際には前期卑賤は、キルケゴール思想の後期から晩年にかけて積極的に語ら

り、 Forstanden)」(9, 194) について語られ、「隠された内面性は自身 非完結的非学問的後書き』(以下、 また、前期キルケゴール思想を総括した四六年の 題なのである」(6,191)と書かれ、 執するようになったというのは正確ではない。一八四四年の 賤の問題系に関する思考を確認することができるのである。 前期のキルケゴールのうちにすでに外面的実存や殉教といった、 おけるような、明確な卑賤の要求はいまだ表明されていないものの のうちに殉教を有している」(10,184)と述べられていた。 に関係づけたらよいのか、という自身の問題意識が表明されていた。 係し、そのなかでどう現れてくるかを明らかにすること、 0) のテクストにもすでに卑賤や殉教に関する言及は見られるのであ 概念』においては、 反して信じるという殉教 後期に至って突然キルケゴールが卑賤の実存に目覚めこれに固 「私の宗教的実存が私の外面的実存にどう関 『後書き』と略す)では、 内面的実存と外面的実存をい (det Martyrium at troe mod 『哲学的断片への これが課 後期に 『不安 鬼 か

年の『キリスト教講話』においてであった。この著作において、「内 この認識は、 力なのです」(13, じように感じることのできる自分自身の卑賤の感情であるからで ではなくて、 に関して次のように述べた。「問題になっている卑賤は外面的卑賤 面的卑賤」と「外面的卑賤」を対比しながら、キルケゴールは卑賤 なる。中期において卑賤が主題の一つとして論じられたのは、 賤に関する思想は、 『後書き』以降五一年に著作活動を休止するまでの中期には、 神の前で キリスト教的なものは外面的卑賤を語るにはあまりに精神的 で認識される自分の貧しさや卑しさを意味する。 キリストが生きた卑賤の実存を主体的に志向するとい 内面的卑賤であり、 , 56)° ある輪郭ないしまとまりをもって現れるように ここに言われる「内面的卑賤」とは、 身分の高い者が卑賤な者と全く同 ゙まずもっ 兀 鬼

変わらない。この時期の議論の主眼は、 と表出 ずもって内面性のうちで立ち上がるものとキルケゴール いたと言うことができる。 らを区別することによって卑賤を内面性の次元で処理しようとして ことにあったのであり、 この理解は、 うより積極的なものへと深化してゆく。このように卑賤の認識はま [した外面的卑賤が語られるようになる後期や晩年に至っても この内面性における卑賤への志向が実際の振る舞い 基本的にこの時期のキルケゴールは 内面性と外面性を峻別する は解する。 これ

ルは、 は、 決するものとしてプロテスタンティズムの内面性の信仰を捉えてい 域で信仰を処理しようとしていたと解し、そこに含まれる問題を解 同一視した途端、信仰の内面性の次元は消失してしまう。キルケゴ るとキルケゴールは理解していたからである。外面的卑賤を信仰と 外面的卑賤を信仰のメルクマールとすることができな 信仰は外面的な行為である前に、まずもって内面性の運動であ 当時のルター主義思想の内部で、カトリシズムは外面性の領 かったの

試みる みる」、 外面的実存へと現れる通路を考えていたことは明瞭に読みとること 7 面 る はないかと恐れたからといって、 やろうとしないのは、 に述べられた。「臆病や不安によって、一切を断念することは神を 満足することは決してなかった。 のは、 いないが、 的実存がいかなるものになるのか、 とはいえ、 神を「からかう」という危うさに言及しながら、 (friste) ことにならないだろうかと恐れて、 神をからかう (gjøre Naar) ことです」(13, キルケゴールは信仰を内面性のうちでのみ問題にして しかしキルケゴールが、 奴隷の精神です。 上の 狡猾にも従来通りに振る舞ってい 明瞭な規定は示されるに至っ 内面的実存における変化が 『講話』においても、神を「試 神を試みることになるので , 171)° それを敢えて 次のよう 未だ外

ができる

できる限りあの所有者の願いに従って、 リスト教界」という社会的現実と、この世に対して異質なキリスト 構想するのか、という議論と表裏をなしていた。キルケゴールは、「キ 放されるべきものとして、 の所有者の無関心さをもって管理され、 ついて、「この世の富を のように理解することによって、 民生活から切り離し、 当然、こうした信仰論は、キリスト者の社会的生活をどのように 者には無縁なことです、それは神の所有物です。 時期のキルケゴールの解決策は、 の真理という二つのもののすり合わせに苦心するのであるが、こ と言うことができた。 別のところに据えるというものであった。 『私のもの』と呼ぶことは、 管理されなければならないのです」(13 キルケゴールは、 信仰の領域を社会生活ないし市 お金やその価値に対するあ しかるべき時と場所では手 ですから、富は 経済的な所有に 富めるキリス

0) 教

# (2)後期キルケゴールの卑賤理解

いてどのように展開することになるのか。 こうした前期から中期にかけての卑賤に関する思想は、 後期

苦難が身に降りかかるのを避けるのではなく、また苦難や卑賤を消 困を選んだのである」 甘んじなければならなかったような人物ではなかった。 志ということなのだ。 教的な細い道が通常の キルケゴールは、 「にもかかわらず」神への信頼を棄てない信仰であるとしながら、 が強調された。ユダヤ教において人々がなすのは、 まず、五一年の キリスト教の信仰をこれに対置する。「キリスト 『自己吟味のために』では、卑賤を選び取る意志 キリストは地上的な財貨を求めたが、 (17, 人間的 104)° な細い道と異なっている点は、 キルケゴールは、 苦難を経験した キリスト教は 否 自由意 彼は貧

だと述べ、これがキリストを信じる者には要求されるとした。極的に受け入れるのでもなく、むしろ主体的にこれを選択するもの

となることは、 になることである」(19,204)と書かれた。 るようになる。 卑賤や殉教の要求を、キルケゴールはますますストレートに受けと たしの名のために、 す」、「そのとき、 キリストのために苦しむことをも、 約聖書にある、「あなたがたには、キリストを信じることだけでなく、 の実存を達成すべし、という要求が取り下げられることはない。新 **賤論は、こうした留保を重ねながら展開されるのだが、しかし卑賤** ルは、外面的卑賤への盲目的な突進にブレーキをかける。 とになるからである。このような批判をもって、後期のキルケゴー とを言い表すことを、すっかり忘れて」(X 5 B 107, 295) しまうこ であると自分で言うことによって、神こそが審判者であるというこ リスト者として認める時、「私は、自分のことを、私はキリスト者 める。なぜなら卑賤の実存や殉教の死を達成したがゆえに自分をキ 打ち殺されたのだ、とストレートに考えることをキルケゴールは諫 え卑賤や殉教を果たしたとしても、 仰者自身ではなく、 る批判的吟味は、 ゴールは考えない。 ば、キリスト者であることが確定するのだ、というふうにはキルケ ではない。この時期においても、 ていた外面的卑賤に対する吟味検討ないし批判を忘れてしまったの とはいえ、ここに至ってキルケゴールは、中期までに継続的に行 最晩年のパンフレット、 人間的に言えば あなたがたは苦しみを受け、 誰が真のキリスト者であるのか、 あなたがたはあらゆる民に憎まれる」といった 神であることを確認することでなされる。たと 前期からさらに踏み込んで、後期の卑賤に対す (menneskelig talt) 卑賤の境遇に身を落としさえすれ 私はキリスト者であったために 恵みとして与えられているので 『瞬間』 殺される。また、わ には、 その判定者は信 この世で不幸 「キリスト者 後期の卑

## (3) キュニコス主義の卑賤

あったか。 をったか。 他方、キュニコス主義において卑賤の実存はどのようなもので

要最低限のもので生きる術を身につけ、そうするなかで哲学するこ と語ったことがエピクテトスによって伝えられている。 たしは地上に眠る、 「わたしは家もなければ都市もなく、 る際に、全く無用であるように思われたのであろう。ディオゲネスは、 ものである貨幣は、 してみれば、 ならず人間にとっても、最も自然に適った生き方であると考えた。 とを学ぶことになった。そしてまたそうした生活こそが、動物のみ 対極に位置する厳しい放浪生活を送るなかで、ディオゲネスは、必 とになったのだ」(DL 6, 49) と言い返したとされる。快適さとは が、そのことがあったればこそ、哀れな人よ、ぼくは哲学をするこ された過去を非難したとき、ディオゲネスは、その人に向かって、「だ たこととも深く関係している。ある人が、ディオゲネスに対し追放 放され、遠くアテネまで無一文で放浪の旅をしなければならなかっ なったのは、彼が、故郷のシノペを貨幣偽造の嫌疑にかけられて追 とによってよく知られているが、彼がそうした生活を送ることに であった。ディオゲネスは、 家もない者、日々の糧を物乞いして流離い歩く人間」 オゲネスに注目する。ディオゲネスは、 きるが、卑賤の実存を最も端的に生きた人物として、ここではディ こうして自然に寄り添って生きざるを得なかったディオゲネスに キュニコス主義の系譜は、アンティステネスにまで遡ることが から一枚の襤褸服があるだけだ。 人間の世界や社会のものであるノモスや、 わたしは妻も子も外套もなく、 人間が生きる際に、また徳を身につけようとす 自然に適った自足した生活を送ったこ 財産もなければ奴隷もない。わ しかし私に何が欠けているか 「祖国を奪われ、 ただ地と空とそ ディオゲネ その最たる (DL 6, 38) 国もなく、

銭への愛はあらゆる禍の母国」(DL 6, 50)と見なされた。スにしてみれば、徳を身につけて生きることだけが有意味であり、「金

け うな理解をしていた。「神々はすべてのものを所有している。とこ ところがある。 返してくれと言ったものだった」(DL 6, 46)と伝えられている。 困ると、友人たちに、貸してくれとは言わないで、(返すべきものを) 人々に施しを要求することができた。「彼〔ディオゲネス〕は金に こう理解することによって、ディオゲネスは、何ら臆することなく である自分は、神の所有物を他者たちから譲り受けることができる。 物と映っていた。そしてまた、哲学の道を生きる自分は、哲学しな く異なっている。あらゆる財は、ディオゲネスの目には、 る」(DL 6, 37)。ディオゲネスの所有理解は、近代のそれとは大き みんなに共通である。それゆえ、賢者はすべてのものを所有してい ろで、賢者は神々と親しい者である。しかるに、親しい者の所有は あった。ディオゲネスは施しを受けるということについて、次のよ て食べることもあったが、 生存すること、生き残ることに積極的である。自ら豆や野草をとっ 迫害され、 ことができる。しかし、キルケゴールのキリスト者が他者に与え、 もまさしく卑賤の実存を生きた哲学者、 た人々の多くには軽んじられて生きた。この意味で、ディオゲネス い多くの者たちよりも、ずっと神の近くにある。したがって哲学者 ディオゲネスは、 まだ貧しさが何ら珍しいものではなく、 近代ないし現代という「豊かな時代」に生きている我々からすれ 入れる伝統があったことを指摘している。ディオゲネスの生き方 ポジティブに貧しく生きるというのは、 殉教する方へと向かうのと比べると、ディオゲネスは しかし W. D. Desmond は、 裕福さや快適さや名声とは縁遠く、 人々の施しを受けることもしばしばで ないし賢者であったと言う 古代哲学には貧しさを受 なかなか想像しにくい 古代社会においては 貧しく、 神の所有 ま

必要物に関する認識のズレにも配慮しなければならない。を見る際に、我々はそうした時代や社会によって多様な所有や贈与、

## 実存に要求されるもの

2

とは困難であったようである。ディオゲネス・ラエルティオスは 問題化して見せるディオゲネスは、 社会的な規範や社会で通用する貨幣に価値を認めず、 ディオゲネスや彼に付き従う者たちもまたキュニコスを自称した。 うな生き方をしていたディオゲネスが犬を自称したことによる。こ たようである。 たが、その状況は、卑賤の実存者ディオゲネスについても同様であっ リストに倣うこととキリストを賞讃することの違いを強調してみせ ないのだと」(DL 6,33)と伝えている。後にキルケゴールは、キ な賞讃者の誰ひとり、自分を連れて狩猟に出かけようとする者はい も賞讃されているような種類の犬だと言っていた。だが、 この点について、「彼〔=ディオゲネス〕は自分のことを、 オゲネスの言動を好意的に見る者たちにとっても、彼と交際するこ されることはなかったが、一定数の人々を惹きつけた。しかしディ れはキュニコス主義に同意しない者たちによる蔑称でもあったが  $\widehat{\mathbb{1}}$ 周知のように、 厳格なキュ ニコス主義と緩やかなキュニコス主義 キュニコスという名称は、 その社会のマジョリティに理解 自然に適った動 露骨にそれを そのよう 誰から

コス主義の系譜は連綿と続いたのであるが、私がここで注目するのての数世紀の間、卑賤の実践の度合いを度外視するならば、キュニちに関する記述が見られる。このヘレニズム期からローマ期にかけちに関する記述が見られる。このヘレニズム期からローマ期にかけだイオゲネス以降も、キュニコス主義の系譜は受け継がれ、少なディオゲネス以降も、キュニコス主義の系譜は受け継がれ、少な

評価を大きく左右してきたということである。は、の実践の度合いの多様さが、キュニコス主義に関する理解と

上の記述からすれば、すでにディオゲネスの生きていた時代から、上の記述からすれば、すでにディオゲネスの生きる緩やかな意味でのキュニコス主義者能な範囲で卑賤の実存を生きる緩やかな意味でのキュニコス主義者能な範囲で卑賤の実存を生きる緩やかな意味でのキュニコス主義者とは別に、自らに可なかった。D. Dawsonが指摘するように、クラテス以降、卑賤のなかった。D. Dawsonが指摘するように、クラテス以降、卑賤のなかった。D. Dawsonが指摘するように、クラテス以降、卑賤のなかった。

コーが キュニコス主義者たちを批判していた。こうした状況は、 わないようなキュニコス主義批判はほとんどない」と指摘する通り オゲネスを賞賛し、 られていない点に不満をもちつつも、徳ある貧しさを体現したディ オスは、四世紀のキリスト教神学者であったが、神の愛に動機づけ るアセティシズムを評価していた。また、ナジアンゾスのグレゴリ らも、ディオゲネスに見出されるその率直で批判的な語りや徳のあ ニコス主義者たちが伝統を忽せにする点や不道徳な面を批判しなが 映されている。例えば、一世紀末から二世紀初頭に活躍したディオ ア派や初期キリスト教徒のキュニコス主義に関する理解や評価に反 ン・クリュソストモスは、ストア派の思想家であったが、当時のキュ 厳格なキュニコス主義と緩やかなキュニコス主義の区分は、 「真のキュニコス主義とされるものに対する好意的判断を伴 またディオゲネスのようには生きない Μ 「偽の ・フー スト

# (2) キルケゴールが要求する卑賤の実存

212) と言って、 卑賤を要求することなく、 されるべきものであることを指摘したが、こうした思想の展開を促 その中に実存することが到達の最高点であり、これを理解しようと 想の総括として発表された『後書き』にも、「実存伝達に関しては という主張は、 ば、真理を認識したのであれば、それは生きられなければならない る人々をそのままキリスト者と認める国教会のルター主義を離れ、 である。 関係における振る舞いが帰結する場合にも、 対人間関係を意味するのであるがゆえに、 して理解される。 てキリスト教論と無関係ではなく、 論的にはキリスト教の手前の真理と見なされる倫理でさえも、決し もっぱら倫理的なことだ」(X 3 A 169) と言われるように、段階 である。(中略)新約聖書の場合、問題は逆だ。(中略)重要なのは、 述べてきたように、人がこれを教説に(Lære)してしまったこと リスト教的なものの根本的な混乱は、私が十分すぎるほどたびたび していたのは、キルケゴールの一貫した実存への注目であった。「キ 発的なものではなく、キルケゴール思想の一連の展開のなかで理 べられていた。前節において、後期における卑賤の実存の要求は突 することは、課題を怠ろうとする狡猾な逃避である」(10,69)と述 いて強調される論点である。しかしながら、真理 殊キリスト教的な意味での要求は、 中世は、キリスト教を行為、 キリスト者は卑賤のキリストに倣わなければならない、という特 卑賤の実存についての思考を深める中で、キルケゴールは 前期からすでになされていた。前期キルケゴール思 カトリシズムを再評価するようにもなった。 倫理は、「キリスト教以前」を意味するのではなく その実存において一般的な市民生活を送 生活、 実存形成の方向で理解した」(17 むしろ倫理はキリスト教と連動 確かに晩年のキルケゴールにお キリスト教信仰から他者 倫理的と形容されるの 一般に関して言え

法 は律法を廃止するためにやってきたのではない。 において提示」(X 5 A 88, 103) しようと試みたのであった。 ケゴールは、「キリスト教の要求、すなわち倣いを、その全無限 をその必要性もろとも廃棄するものであった。これに抗して、 として恩寵を理解する国教会は、キルケゴールにしてみれば、 491) しようとしているように見えた。厳しい要求を免除するもの ら〉といってあらゆる努力を省略するためにそれを利用」(X 4 A ル 律法は卑賤のキリストに倣うことを要求している。だがキルケゴー のみならず、 こに言われるように、卑賤のキリストは、単に信仰する対象である 範であり、 0 (Forbillede) として示したのである。 の目には、 実存を信仰者に課するものなのだと理解する。「じつにキリスト こうしてキルケゴールは、「律法(Lov)」こそが、こうした卑賤 成就そのものである。 我々はこれに倣わなければならない」(X 4 A 366)。こ 当時の国教会は、「〈それは何といっても恩寵なのだか 実存レベルにおいても信仰者にとっての模範である。 律法の成就であり、 律法の成就であるところの模 キリストは自ら律 自らを模範 恩寵 丰 性 ル

なたが要求を満たすことにかかっているのである。 う条件へと関連づけられるのである。 と理解された。 得られる罪の自覚こそが、恩寵が来たることを可能にする絶対条件 これの達成に努め、 て、人々は、 のであった。というのも、 要求の果たし損ねは、 転落となる」(12, 100) と言われる。キルケゴールによれば、 ことを見込んでいたのではなかった。「要求をもつ律法は、 しかし、キルケゴールは、人間がこの律法を果たすことができる 「罪を知るようになる」からである。要求を理解し、 「律法の下で、 それにもかかわらずこれに失敗する。こうして 神の恩寵を受け入れるために必要不可欠なも こうして要求を果たし損ねることによっ 私の浄福は律法の要求を満たすとい (中略) あなたの浄福は、 いかなる人間 全員の あ

> やってくる」(X 2 A 239)。 始めることさえ、完全に不可能になるのである。ここに〈恩寵〉が彼の絶望も同じ瞬間に確実なのだ。そして、彼が律法を満たそうとこれに耐えることができない。実際、彼が真剣であればあるほど、

うる限り果たそうと努めることを求めるのである。「私は、キリス 定した課題の意味も、ここで明瞭となる。 教界へ再び導入しよう」(18,94) という、 スト教的な社会と認めることはできない。「キリスト教をキリスト スト教界」には、 し損ねたキリスト者をもまた、キルケゴールは肯定することができ けとめられ、これを目指して格闘した上でならば、この要求を果た なされる奮闘は、神の前で、神のもとでなされる。卑賤の要求が受 遜って告白すべきだということである」(16, 211)。卑賤を志向して リスト者よりもずっと安易にすり抜けているのだということを ている――、真のキリスト者であるために、最も厳密な意味でのキ 言いたいのは、そのような者たちは――私はこれに私自身をも数え スト者ではなかったとか、主張したのでは決してない。 ト者はみな殉教者なのだとか、 成を義務づけるのではなく、 である。 ている点は、私たちが彼の卑賤論を理解しようとする際に最も重要 このように、 キルケゴールによれば、卑賤を要求する声が聞こえない 次の記述にあるように、 キルケゴールが卑賤の要求をその恩寵論 キリスト教が完全に不在なのであり、 それを律法として理解し、 殉教者にならなかった者は真のキリ キルケゴールは、 キルケゴールが自身に設 卑賤の実存の達 これをキリ これをでき いや、私が の中に含め

## (3) 卑賤という単純な要求

の頁が割かれることはごく稀である。多くの場合、古代哲学史の頁通常、西洋哲学史が教えられ学ばれる際、キュニコス主義に多く

学問的、 烈な実践面こそ備えるものの、知的には至って単純なものであった。 した知的単純さは、キュニコス主義に特徴的なものであるが、しか ないものなのである」(DL 6, 11) と言われるように、それは、非 自然に適った生き方をすることによって自足を達成するという、 によるものであろう。 5 は、 て、キルケゴールにある知的単純さについて一瞥しておきたい。 しキルケゴール思想とも決して無縁ではない。ここでは三点に絞 「徳は実践のなかにあるのであって、多くの言葉も学問も必要とし れることが少ないのは、言うまでもなく、その知的理論の素朴さ 度合いの高い形而上学に費やされる。キュニコス主義が取り上げ プラトンやアリストテレス、新プラトン主義といった、 非認識論的な運動であったとさえ言うことができる。こう 上に見たように、キュニコス主義の信条は、 強

ト者」 積み重 あるということ〕については容易に理解されなければならない」 というところに存する」(10, ルケゴールによれば、 者となりうる者も少なくなってしまう、 ことを理解するのに、 そのものによって証されるのであって、 ルケゴールによれば、キリスト教の真理性は、具体的な卑賤の実存 こそあれ、その他の真理によって認められる対象ではなかった。キ リスト教の真理は絶対的真理として、その他の真理を認めるもので て証明されるべきものとはしなかった。キルケゴールによれば、キ に見たように、キルケゴールは、キリスト教の真理性を論証によっ 第一点目は、 理解に関するものである。 |ねた末に到達するものではなかった。第二点目は、「キリス キリスト者は、 キリスト教の真理性の証明に関するものである。上 高度な反省が必要であるとしたら、 「困難がキリスト者になりキリスト者である 理解が容易なものであることによって、万 75) もしキリスト者とは何か、 のであり、 とキルケゴールは言う。 複雑で抽象的な知的操作を 「それ 〔キリスト者で キリスト という キ

> わば身を低めることである。 ることでもなく、 によって得られる矜持でも、 めには、 ために必要なものの単純さである。 人にとっての課題となりうる。第三点目は、卑賤の実存を達成する 知的な優秀さは必要ない。 逆に、自分の能力や価値を低く見積もること、 自らに生得的に備わった理性を信頼す 必要なのは、自らを高めること キリスト教の真理に到達するた

のキリスト教を信仰した。 高い反省性は不要であるとした。 に従って生きるのに必要なものも、 以上のように、 キルケゴールは、 あるいは、そのようなものとして その真理性も、 キリスト教という理想も、 理解するのには

### 3 卑 賤の社会的意味

## (1) ディオゲネスとポリス

ディオゲネスは、自らの行為を、合唱を指導する人に喩えながら、「他 できない人々が多数存在することを見込んで、 が伝えられている。どうしても緩やかにしか自らが示す真理を体現 の音程よりも) 少し高くしてやる」(DL 6, 35) と語っていたこと の団員たちが正しい音程で歌えるようにするために、 が、厳格なそれと緩やかなそれに大別できることはすでに見たが が込めた意味を十分に汲み尽くすことはできない。キュニコス主義 会行為として企てられていた点を見なければ、それらの実践に彼ら 背を向けながらなされる単に て卑賤の生活を体現していたと考えられる。 キュニコス主義やキルケゴールにおいて、卑賤の実存が、 「個人的」な試みではなく、 ディオゲネスは徹底 主音を

フーコーは、 こうしたキュニコス主義の実践が果たす社会的役割につい 一九八二年度の講義 『自己と他者の統治』 のなかで、 . て 見なされた。 の意味で、ディオゲネスはその社会的役割を果たした「哲学者」と よって政治的、 役割があるのではない。むしろ「非常識的」な振る舞いを通してで れば、あるべき政治を明らかにしてみせるところに哲学者の本来の 広義に解釈するところの「哲学者」の仕事であった。 実を語る」ものとして特徴づける。そしてこれがまた、フーコーが 治という営みとの関連において、 義を、「政治的行為についての真実を語ることはない」ものの、 す者でもあった点にフーコーは注目する。フーコーはキュニコス主 ただけではなく、 係が見られるのです」。ディオゲネスが単に真理を「語る」者であ される、 うした実例のうちには、 辱や非難の言説のうちに現れるのです。 あり方そのもののうちにあるのであり、またそれは権力に対する侮 次のように指摘している。「ディオゲネスのパレーシアはその `れ、実践ないし実存と結び合わされたパレーシアを行うことに 哲学的な真実の語り 社会的に機能するところに哲学者の役割がある。こ 身を持って真理を実践して社会に対してこれを示 外在性や、 (dire-vrai) 政治的な人物との関連において真 挑戦や嘲弄といったかたちでな (中略) 0) [政治的] キュニコス派のこ フーコーによ 実践への関 生 「政

る。 ての真理であり、真理本位の生としての真の生なのです」。ここには 生 コス主義において表明されているのは、 5 での一つの生存 よってなされる証言、 「『真理の証人』という意味で理解された真理の殉教者。 こうした見方は、翌年の講義 の現前としての生であり、 ここでは、「真理の証人」としてのディオゲネス理解が示された。 表明され、 (existence) ないし一つの生の形式によって与え その真正さが示される証言です。 それは、 生の規律、 語の最も具体的で最も物質的な意味 『真理の勇気』の研究と連続してい 真理の無媒介で輝かしい野 生の修練、 生の簡素化とし (中略) その証人に キユニ

教の源流の一つとなった点は、決して看過されてはならない。人々の目を引き続け、そうした振る舞いがストア派や初期キリスト主題が見出される。ディオゲネスの卑賤の実存が社会的に一定の真理を証すのは実存であるという、キルケゴールの議論とも重なる

# キルケゴールとデンマーク社会

 $\widehat{2}$ 

られない、というのがキルケゴールの主張であった。 も、真理の論証を完璧にしてみせたとしても、真理の証人とは認め を体現することなくしては、たとえ教会の最高位に就く者であって な実存が注目されなければならない」(IX B 64, 378)。 れば、「『真理の証人』については、 を批判するキャンペーンを開始したのであった。キルケゴールによ 証人の一人であった》ということは真理か」を発表することで教会 ルは、祖国紙に「ミュンスター監督は《真理の証人》、 用いたのも「真理の証人(Sandhedsvidne)」であった。 キルケゴールが最晩年に教会を批判した際に、 彼が言ったことに関する人格的 キーワー 《真理の真 実存で真理 キルケゴー ・ドとして

してこの選択には、 あなたに敵対させる」(17,149)と考えていた。キリストを讃える おいて現されるならば、 の違いについて、 も遭うという意味でも社会行為である。 社会行為である。さらに卑賤の実存は、 者と神と間の関係ではなく、他者に関わるものであり、 これが、ただこれだけが神的同情である)」(16,66) 「最も不幸な人と、文字通り一つの立場に身を置くこと(そして その境界線のどちらに自身を置こうとするかが問題となる。 キリストに倣うことの間には、 キルケゴールは、「現実のなかで、 キリストを讃えながらもキリストの倣いの要求 キリスト教的なものは人間たちをあおって 上に述べた賞讃者と実践者 他者からのリアクションに 明確な分断線があるのであ は、 つまり行為に この意味で 単に単独 そ

られた。このためにキルケゴール本人もまた、ポレミカルな存在で A 80) と言われるように、それは常にそれが働く場であるところ たのは、決して偶然ではない。 のである。キルケゴールが、「他の人間を怒らせることが一度もな あろうとしたのであった。卑賤論はこうした文脈において機能する の社会内において、異質なもの、 として理解していた。「キリスト教はこの世の王国ではない」(XI 2 大衆によって憎まれ、 キリストの愛に導かれこれに倣う卑賤の実存が、これを理解しない あることを意味する。キルケゴールが卑賤と殉教を結びつけるのは れ 賤 と、これを非難し迫害する人間との関わり、という社会的次元も付 を受け取らない人間との関わり、実際にキリストに倣う人間を見る 197)と記し、ディオゲネスをポレミカルな人物として理解してい いのはだめな人間だ、とディオゲネスは言っただろう」(VIII 1 A キルケゴールは、 は、 の実存を自由意志によって選び取るべきものと解していたが、こ するのである。 卑賤の実存が「大衆」に対する否定を身をもって示すもので 第一節 キリスト教を「ポレミカルな概念」(19, 殺されるに至ると考えられたためであった。 (2) で述べたように、キルケゴールは卑 批判的なものであり続けると考え 139)

うにして知られる。 卑賤のキリストであった。キリストは、卑賤の人々に寄り添い、こ の関わりは ておきながら、 れを救った。「キリスト教をもてあそぶというのは、 編み上げられる社会生活に対して、最もポレミカルでありえたのが、 そして、キルケゴールによれば、 究実的な、 神がキリスト教によってなそうとしたのは、 大衆ではなく単独者によるものであり、 キリスト者だというふうに、分裂させることから分 実際の世界の変革だったのだ」(XI 2 A 102)。 実生活、 現実世界では何もかもをそのままにし 規範や権力や金銭を目印にして 世界の変革、 すべて次のよ その場はまず 神へ

> れていたのである。 係のうちで現れ、社会全体に変化をもたらしうるものとして理解さもって外面性ではなく内面性なのだが、しかしそれは実際の他者関

#### 4 結び

ついて若干の考察を加えることで、本論文を結びたい。て明らかとなる、キルケゴールの卑賤理解を特徴づけ、その意義に最後に、キュニコス主義にある卑賤の実存と比較することによっ

平等であるような世界についてのビジョンが示されているものの 岸的なものや超越的なものは、キルケゴール思想におけるほどのプ ないように、 づけるものが、 神は何人も自分をのけ者と思うことのないように、 あったことが明確になる。「神は人間として卑賤の下僕の姿をとる」 に幸福を見出しながらこの世界で生きるという、 しこそすれ、キルケゴールの思想が、 のと考えられた。これと比べると、同じく卑賤の実存に価値を見出 超越的存在者への参照なしに、直接にこの世において実現しうるも レゼンスを有してはいない。キュニコス主義者によっては、幸福は 見なすことはできないにしろ、やはりキュニコス主義にとって、彼 存在を積極的に肯定してみせることはなかった。彼らを無神論者と いる。キュニコス主義は、自然を措定した者として想定される神の のは愚かさのせいなのである」(DL 6,71) と語ったと伝えられ 労苦を選んで、幸福に生きるようにすべきであり、不幸な生を送る ディオゲネスは、「人は無用な労苦ではなしに、 (15, 176) 卑賤の人間であることがなんであるかを示しておられ といったキルケゴールの言葉には、 人間的な名声や人間間の名声だなどと考えることの 「この世」に絶望し神のもと 曲折を経るもので 自然にかなった また人を神に近 あらゆる人間が

が到来しないことについての絶望も聞こえる。同時に低音には、そうした世界が「この世」において達成される日

社会的役割を果たそうとするものであると言うことができる。 ポレミカルに示される社会批判によって、キュニコス主義と同様の ある。言うまでもなく、キルケゴールの卑賤のキリスト者もまた、 会に自己反省を促すようにして、 ことができたことはすでに触れたが、ポレミカルな実存は、常に社 ポレミカルに真理を語り体現するディオゲネスを肯定的に評価する 損ねる。フーコーが政治学と哲学の役割を区別することによって、 まるものの、 改革を具体的に達成していこうとする近代的な思想にはよく当ては 提が承認される限りでのことである。 思想は政治学としても利用しうるものでなければならないという前 かにして達成されるかについての記述が見あたらないとして、 しば批判されてきた。しかしこうした否定的な評価が有効なのは、 キルケゴールには、そうした理想が実際の社会的現実におい 別の仕方で機能する思想については、 間接的に社会的役割を果たすので しかしこうした前提は、 その意味を捉え てい しば

解決していく近代期のなかで、 化させるであろう。 療しこれを消し去ることはないとしても、 遇に陥ってしまった他者たちの傷に寄り添う。その行為は、 キリスト者は、 ことによって役割を果たそうとするのだとすれば、 なるべく傷を負わないよう社会を改善し、また負った傷を治療する 役割を果たすものである。近代的な思想が、いわば社会の構成員が 向性によって、 しかし、キルケゴールのキリスト者は、その宗教的な彼岸への志 自身もまた卑賤へと身を落とすことによって、 卑賤のキリストを介して負った傷を神に認めてもら キュニコス主義よりもさらに潜勢的な仕方で社会的 宗教に頼らずに様々な社会問題を「具体的に\_ 私たちは、 痛みの感じ方を大きく変 人間が治癒しえない傷も キルケゴールの 厳しい境 傷を治

> 考を深めるべき何らかの問題があるのだとすれば、 負うこと、治癒しえないからといってその傷は決してなかったこと として活用することができる。 の実存を志向したキルケゴールのキリスト者を、 宗教と哲学ないし政治学とが交差するところに、 した思想家であったと捉えることができよう。現代においてもなお、 しうる役割を、 にすることができないことを忘れがちであるように思う。 世俗化」 のうねりのなかで、 ポスト啓蒙の十九世紀に、 キルケゴールは、 今一度練り上げ直そうと キリスト教の果た 私たちがさらに思 なお一つの参照点 私たちは、 そうした

#### 略号

キルケゴールからの引用は、著作集 Søren Kierkegaards Samlede Værker, udg. af A. B. Drachmann, J. L. Heiberg og H. O. Lange, Bd.1-20 (København, Gyldendal, 1962-1964) 及び日誌・遺稿集 Søren Kierkegaards Papier, udg. af P. A. Heiberg, V. Kuhr og E. Torsting, 2. udg. af Niels Thulstrup, Bd. 1-16 (København, Gyldendal, 1968-78) からのものである。慣例に従って、巻数と頁数を(日誌については整理番号を)示した。

1964の巻数と節番号を示した。 で、底本 H. S. Long, *Diogenis Laertii Vitae Philosophorum*, 2vols., Oxford. で、底本 H. S. Long, *Diogenis Laertii Vitae Philosophorum*, 2vols., Oxford. で、成本 H. S. Long, *Diogenis Laertii Vitae Philosophorum*, 2vols., Oxford.

#### 注

- 二コリ 六:一○。 二コリ 六:一○。 新共同訳、日本聖書協会、一九九一年による
- (\alpha) cf. Gregor Malanstchuk & Niels Hansen Søe, Søren Kierkegaards Kamp mod Kirken, København: Munksgaard, 1956, s. 29.

- ( $\infty$ ) Louis Albert Barth, "Cynics," in: New Catholic Encyclopedia, vol.4, New York: McGraw-Hill, 1967, pp. 563-564. HaroldW. Attridge, "Cynicism," in: Encyclopedia of Early Christianity, New York: Garland, 1990, p. 246. F. Gerald Downing, "Cynics and Christians." in: New Testament Studies 30, 1984, pp. 584-593. Derek Krueger, "Diogenes the Cynic among the Fourth Century Fathers," in: Vigiliae Christianae 47, 1993, pp. 29-49.
- (4) これまでに、Amy Laura Hall が「シニシズム」に対するキルケゴールの批判について論じているが、ラッセルが言うように、近代のシニシズムと古代のキュニコス主義は区別されるべきものである。Amy Laura Hall、"Poets, Cynics and Thieves: Vicious Love and Divine Protection in Kierkegaard's Works of Love and Repetition," in: *Modern Theology* 16 (2), 2000, pp. 215-236.「ディオゲネスの教えは、我々が現在『シニカル』と呼ぶものでは全くなく、それとは正反対のものであった」(Bertrand Russell, *A History of Western Philosophy*, New York: Simon and Schuster, 1945, p. 231)。
- (10) cf. David R. Law, "Kierkegaard's anti-ecclesiology: the attack
- on 'Christendom' 1854-1855," in: International Journal for the Study of the Christian Church 7 (2), 2007, pp. 86-108.
- (6) フィリー:二九。
- (7) マタ二四:九。
- 第四章。(8)山川偉也『哲学者ディオゲネス:世界市民の原像』、講談社、二○○八年、
- 5) Epictetus, *The Works of Epicietus*, trans. by Th. W. Higginson, Boston: Little, Brown and Company, 1865, p. 249.
- (S) William D. Desmond, *The Greek Praise of Poverty: Origins of Ancient Cynicism*, Notre Dame: University of Notre Dame Press, 2006.
- 一九八〇、第一四巻第二〇章。 (11) アウグスティヌス、『神の国』、大島春子・岡野昌雄訳、教文館、

- (2) Doyne Dawson, Cities of the gods: communist utopias in Greek thought, New York: Oxford UP, 1992, ch. 3.
- (약)Everett Ferguson, *Backgrounds of Early Christianity*, Grand Rapids, Mich.: W B. Eerdmans, 1987, pp. 275-279.
- (4) Kruger, *op.cit.*, pp. 39-42.
- (1983-1984), Paris: Seuil Gallimard, 2009, p. 183.
- (16) cf. Michael Plekon. ""Intorducing Christianity into Christendom". Reinterpreting the Late Kierkegaard."in: Anglican Theological Review 64(3), 1982. p. 337.

  1982. p. 337.
- (26) cf. Mark Dooley, The Politics of Exodus: Søren Kierkegaard's ethics of responsibility, New York: Fordham university press, 2001, xxiii.

彼自身が実存する芸術作品であった」(10,11)。

- (\textit{\text
- $(\mathfrak{A})$  Michel Foucault, op.cit., pp. 160-161
- (21) なお、キルケゴールの大衆に対する関係は単に敵対的ないし批判的なも(21) なお、キルケゴールの大衆に寄り添う者であったことを指摘している。Jorgen Bukdahl, Kierkegaard og den menige mand, Kbh: Gyldendal, 1961.
- (2) cf. Marie-Odile Goulet-Cazé, "Religion and the Early Cynics," in: The Cynics: the cynic movement in antiquity and its legacy, ed. by R. B. Branham and M. O. Goulet-Cazé, Berkeley: University of California Press, 1996, p. 70.
- (名) cf. Marilyn G. Piety, "The Place of the World in Kierkegaard's Ethics,"

in: Kierkegaard: the self in society, ed. by G. Pattison and S. Shakespeare. New York: St. Martin's Press, 1998, pp. 24-42.

(24) cf. James L. Marsh, "Kierkegaard and Critical Theory," in: *Kierkegaard in Post/Modernity*, ed. by M. J. Matuštík and H. Westphal, Bloomington: Indiana University Press, 1995, pp. 199-215.

(一橋大学大学院社会学研究科特別研究員)[学外研究者による査読を含む審査を経て、二○一三年七月三日掲載決定]